

الاستهلال

قال تعالى على لسان سيدنا ابراهيم عليه السلام: { الَّذِي
خَلَقَنِي فَهُوَ يَهْدِينِ {78} وَالَّذِي هُوَ يُطْعِمُنِي
وَيَسْقِينِ {79} وَإِذَا مَرِضْتُ فَهُوَ يَشْفِينِ {80}
وَالَّذِي يُمَيِّنِّي ثُمَّ يُخَيِّنِ {81} وَالَّذِي أَطْمَعُ أَنْ يَغْفِرَ
لِي خَطِيئَتِي يَوْمَ الدِّينِ {82}

سورة الشعراء الآيات)
(82-78

الاهداء

الى روح امي معلمتي الاولى
الى روح ابي الرجل العصامي
اتمنى ان اكون بارة بهما
الى اخوتي واخواتي وصديقاتي
وكل من دعا لي بظهر الغيب
اهي ثمرة جهتي هذا

الباحثة

الشكر والتقدير

الحمد لله والشكر لله ان من علينا بخير النعم سيدنا محمد صلى الله عليه وسلم الرسل المكرم والشكر والتقدير لجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا الصرح الشامخ ومنازة العلم والاساتذة الاجلاء واخص بالشكر د. فتح الرحمن الحسن منصور الني لشرف على البحث وكن نعم المعلم والمرشد والنصح كما اتقدم بالشكر الجزيل لاسرة مكتبة كلية الدراسات العليا والدراسات التجارية بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا واسرة مكتبة جامعة النيلين واسرة المكتبة المركزية بجامعة امدرمان الاسلامية واسرة مكتبة الدراسات المصرفية ، والشكر الجزيل الى جميع العاملين بالهيئة العامة للامدادات الطبية والعاملين بالادارة العامة للصيدلة الذين قدموا لي العون والمساعدة , جزاهم الله عني كل خير

الباحثة

مستخلص البحث

سعى هذا البحث إلى تبين أثر التصنيع المحلي للدواء على تكلفة وجودة الادوية السودانية حيث تمثلت مشكلة البحث في إيجاد الكيفية التي يمكن أن يتم بها تقديم الدواء للمواطن السوداني بأقل تكلفة وأكبر قدر من الجودة مع التعرف على العوامل التي تشجع على الاستثمار في التصنيع المحلي للدواء. وقد جاءت تساؤلات البحث كالآتي :

1. هل التحول في مسيرة الدواء من الاستيراد إلى التصنيع محلياً ساعد في تخفيض التكلفة؟
2. هل هذا التحول ساعد على تحقيق أكبر قدر من الرقابة على الجودة؟
3. ما هي العوامل التي تساعد على تشجيع الاستثمار في الدواء؟

كانت أهداف البحث كالآتي :

1. إلقاء الضوء على طرق حساب التكلفة في حالة الاستيراد .
2. بيان حساب التكلفة في حالة التصنيع محلياً .
3. إمكانية تحقيق الرقابة على الجودة .
4. العوامل التي تساعد على تشجيع الاستثمار في مجال الدواء .

اتبع الباحث كلا من المنهج الاستنباطي لتحديد محاور البحث ووضع الفرض والمنهج الاستقرائي لاختبار الفرض ، والمنهج التاريخي لاستعراض الرسائل السابقة المتعلقة بموضوع البحث والمنهج الوصفي لاستخدام أسلوب دراسة الحالة لمعرفة أثر التصنيع المحلي للدواء على تكلفة وجودة الادوية التي تقوم بتصنيعها الهيئة العامة للمداخلة الطبية من خلال ثلاثة محاور تمثل الفرض التي أراد الباحث إختبارها وهي :

- الفرضية الأولى :** يؤثر التحول من الاستيراد إلى التصنيع المحلي للدواء على تكلفة الانتاج .
- الفرضية الثانية:** يؤثر تصنيع الدواء محلياً على تحقيق الرقابة على الجودة .
- الفرضية الثالثة :** تساعد بيئة الاستثمار في السودان على تشجيع الاستثمار في مجال الدواء .
- وقد استطاع الباحث اثبات تلك الفرض وتوصل إلى النتائج التالية :

1. يؤثر التصنيع المحلي على تكلفة الادوية تأثيراً إيجابياً وذلك بتخفيض تكلفة الوحدة .
2. الطريقة التي تتبعها الهيئة العامة للمداخلة الطبية "الشراء عن طريق العطاءات " تساعد على تقديم الادوية للمواطن السوداني بأقل تكلفة .
3. التصنيع المحلي يساعد على تحقيق الرقابة على الجودة وعلى عملية ضبط الجودة في الادوية .
4. تبسيط اجراءات الاستثمار يجعلها في وحدة واحدة هي وزارة الاستثمار .

كانت لهم التوصيات كالآتي :

1. ضرورة دعم الصناعة المحلية للادوية لأن التصنيع يعتبر حجر الزاوية في التنمية الاقتصادية .
2. توجيه الاستثمار في التصنيع الهوائي إلى انتاج صنف إضافية مثل الامصل والمنتجعات المناعية لغيب الانتاج المحلي عن انتاج تلك الاصناف .
3. اشاء المزيد من المعامل القومية لفحص الادوية ضماناً لسلامة وجودة الادوية المقدمة للمواطن السوداني .

Abstract

This study aimed to measure the impact of the local manufacturing of medicine in the cost and quality of Sudanese medicine , where the study problem represented to find the way how the medicine provided to Sudanese people in lowest cost and best quality and also to reach to the factors that encouraging investment in the local manufacturing of medicines .

Questions of the research :

- 1- Is the changing in the supply of medicine from import to manufacturing domestically helped to reduce its cost?
- 2- Is this change helped to achieve best quality control?
- 3- What are factors that encouraging investment in medicine field in Sudan?

Objectives of the study:-

- 1- To focus on the ways of measuring the cost in the case of import.
- 2- Statement of cost in case of manufacturing locally .
- 3- The possibility of achieving supervision on quality .
- 4- Factors that help to encourage investment in the field of medicine .

The researcher used the deductive method to identify themes and to set hypotheses, inductive method to test the hypotheses , historical method to review previous studies related to the subject of the research and descriptive method for the use of case study to determine the impact of local manufacturing of medicine in the cost and quality of medicines which manufactured by Central Medical Supplies through three exes which represent hypotheses that researcher want to test.

The first hypotheses : Changing from import of medicine to local manufacturing of medicine affect on the cost of production.

Second hypotheses : Manufacturing medicine locally has effect in achieving quality control .

Third hypotheses : The environment of investment in Sudan helps to encourage investment in the field of medicine.

The most important results of the research:

- 1- The local manufactured product affects on medicine costs (positive effect) through decreasing the cost of one unit.
- 2- The way which the General Authority for Medical Supplies follow is : "buying through tender" helps in supplying medicine to Sudanese nationals at lower cost.
- 3- Local manufacturing helps to achieve quality control and the process of quality control in medicine.
- 4- Shorting of procedures of making the investment in one unit at the Ministry of Investment.

The most important recommendations :

- 1- The necessity to support the local pharmaceutical industry because industrialization is the cornerstone of economic development .
- 2- Directing the investment in the manufacturing medicine to produce additional items such as vaccines and immune products because of the absence of domestic production of these items.
- 3- Establishing more national laboratories to examine medicines to ensure the safety and quality of medicine for the Sudanese nationals.

فهرس الموضوعات

رقم الصفحة	عنوان الموضوع
أ	الاستهلال
ب	الاهداء
ج	الشكر والعرفان
د	ملخص البحث باللغة العربية
و	Abstract
ح	فهرس الموضوعات
ط	فهرس الجداول
ي	فهرس الاشكال
المقدمة 1	
2	الاطار المنهجي
4	الدراسات السابقة
الفصل الاول - التكلفة في قطاع الدواء 14	
15	المبحث الاول : مفهوم وتبويات التكلفة
26	المبحث الثاني : نظام التكاليف وطرق قياس تكلفة الانتاج
الفصل الثاني - الجودة في قطاع الادوية 40	
41	المبحث الاول : مفهوم الجودة وادارة الجودة الشاملة
49	المبحث الثاني : الرقابة على الجودة وتكاليف الجودة
الفصل الثالث - التصنيع المحلي للدواء في السودان 58	
59	المبحث الاول : مفهوم الصناعة ودورها في التنمية الاقتصادية
65	المبحث الثاني : التصنيع المحلي للدواء في السودان
الفصل الرابع - الدراسة التطبيقية 77	
78	المبحث الاول : نبذة تعريفية عن الهيئة العامة للامدادات الطبية
84	المبحث الثاني : الدراسة التطبيقية
الخاتمة 94	
95	النتائج
95	التوصيات
97	المراجع

فهرس الجداول

رقم الصفحة	عنوان الجدول	رقم الجدول
67	الطاقة التصميمية لقطاع الادوية	3/2/1
68	انتاج مصانع الادوية في الفترة 1999 – 2002م	3/2/2
69	الصناعة الوطنية للادوية خلال الفترة 2003 – 2006م	3/2/3
72	المصانع المحلية العاملة 2005م	3/2/4
83	القوة العاملة بالامدادات الطبية	4/1/5
87	تكلفة الوحدة للادوية العالمية	4/2/6
88	تكلفة الوحدة للادوية المحلية	4/2/7
89	مقارنة التكلفة العالمية والمحلية للادوية	4/2/8
89	المقارنة بالنسبة المئوية	4/2/9

فهرس الاشكال

رقم الصفحة	عنوان الشكل	رقم الشكل
19	العلاقة بين النفقة والتكلفة والاصل والمصروف والخسارة من الناحية المحاسبية	1/1/1
21	التبويب الوظيفي	1/1/2
33	تدفق الانتاج والتكاليف في طريقة تكاليف الاوامر	1/2/3
35	تدفق الانتاج والتكاليف في طريقة المراحل المتتابعة	1/2/4
36	تدفق الانتاج والتكاليف في طريقة تكاليف المراحل المتوازية	1/2/5
45	الجودة والربحية	2/1/6
45	التوفير والتكاليف	2/1/7
47	دور ادارة الجودة الشاملة في ادارة الموارد المتكاملة	2/1/8
55	الرقابة على جودة الدواء	2/2/9
82	الهيكل الاداري للهيئة العامة للامدادات الطبية	4/1/10